

 EDITORIAL

Responsabilidad civil, daño moral y reparación integral del daño en Iberoamérica

La posibilidad de participar como editora huésped en la Revista IUS a través de su consejo editorial me ha permitido trabajar con un grupo distinguido de profesores investigadores de México e Hispanoamérica en un tema de suma especialidad en el derecho: la responsabilidad civil como elemento fundamental del incumplimiento de las obligaciones en diversos ámbitos de las relaciones jurídicas.

El daño como elemento central de la responsabilidad civil se valora no sólo en el patrimonio como institución fundamental del derecho, sino, y cada día más, en las consecuencias que puede producir a la persona a través de la figura del daño moral que se vincula con la afectación de la persona a través de la lesión a los derechos de la personalidad. En México, a partir de la incorporación del principio *pro homine* en la Constitución, deben revitalizarse los elementos del daño moral como forma de protección a la dignidad de la persona. Por tanto, ha resultado relevante hacer un estudio de derecho comparado en Iberoamérica para detectar su transición hacia una reparación integral.

La prevención y protección de los daños que aparecen en casos de responsabilidad se aborda también en este monográfico por parte de autores nacionales y extranjeros con una perspectiva actual, matizada por la gran experiencia y destacada labor en su profesión como investigadores y operadores jurídicos.

Los temas del monográfico son todos muy originales y de carácter interdisciplinario, como exige el derecho en estos tiempos, donde los estancos jurídicos han sido superados por el propio desarrollo de la sociedad y la ciencia, así como por la implementación de políticas públicas efectivas, en las que la responsabilidad civil no cumple solo una función compensatoria y resarcitoria sino también preventiva.

En el monográfico destaca la autoría de excelentes profesores argentinos que transitan, en sus trabajos, desde el daño como presupuesto de la responsabilidad civil en el reciente Código Civil y Comercial de Argentina. Por su parte, la función de la finalidad preventiva se vincula con el análisis económico del derecho. Dicho tema se desarrolla con gran técnica jurídica para aportar supuestos metodológicos tanto legislativos como propio de los operadores jurídicos que buscan decisiones más eficientes.

En este monográfico destaca también la figura del daño moral. Se abordan situaciones novedosas hasta el momento en el derecho de familia y las redes sociales. Es curioso que en estos tiempos hayan surgido en varios países con parecido espacio de tiempo reclamaciones de daño moral por incumplimiento de relaciones conyugales, así como la responsabilidad civil derivada del deber de fidelidad.

La responsabilidad civil, como se ha señalado, no implica un estanco propio únicamente del derecho civil, sino que desemboca en otras situaciones de gran importancia en el ejercicio profesional en general, como la responsabilidad civil médica y la aplicación de los daños punitivos en México. En cuanto al deber del abogado, inclusive se valora la responsabilidad cometida por los servidores públicos.

También se aborda la problemática de los daños punitivos que de forma excepcional han estado presentes en España para determinar el monto final de la indemnización en casos de propiedad intelectual.

En la vinculación de la responsabilidad civil con el derecho penal se destacan tres trabajos, considerando la autopuesta en peligro de la víctima como factor atenuante de responsabilidad, el cumplimiento de las características de la reparación integral del daño en cuanto la víctima o víctimas de la comisión de un delito o de la violación de derechos humanos, para finalmente valorar el cambio de la justicia retributiva a una justicia restaurativa que tiene como eje central la reparación del daño causado a las víctimas.

En los trabajos presentados en este monográfico hemos logrado la participación de investigadores de Argentina, Chile, España y, por supuesto, México. Con argumentos sobre temas coincidentes de diferentes nacionalidades y escuelas se ha logrado un paralelismo por situaciones sociales de cada país; pero, al final, convergen en las posiciones y pondera cada uno sus circunstancias. La calidad de los participantes ha primado ante todas las dificultades durante este tiempo de trabajo. A ellos, muchas gracias por sus aportaciones y paciencia para lograr este resultado propio de su excelencia.

De igual forma, agradezco al equipo editorial de la Revista IUS por permitirme participar en este número, del cual considero que impactará aún más la temática de la responsabilidad civil en estos tiempos de incidencia en la reparación integral del daño.

GISELA MARÍA PÉREZ FUENTES
Villahermosa, Tabasco, otoño, 2019.

■ EDITORIAL

Civil liability, non-material damages and comprehensive reparation for damages in Ibero-America

The possibility of participating as guest editor for *Revista IUS* at the invitation of its Editorial Board has given me the opportunity to work with a distinguished group of professor-researchers from both Mexico and Hispanic America on a subject of great specialty to the law-civil liability as a fundamental element of non-compliance with obligations in various areas of legal relations.

The concept of damages as a central element of civil liability is evaluated not only as a fundamental legal institution, but also, and to an ever-increasing degree, in terms of the potential consequences for the person via the concept of non-material damages, which is linked to damage to the person via the infringement of their personality rights. In Mexico, the revitalization of the elements of non-material damages has been a necessity since the incorporation of the *pro homine* principle into the Constitution, as a form of protecting the dignity of the person. Therefore, a study using the methodology of comparative law is greatly needed in Ibero-America in order to identify the transition of these elements toward comprehensive reparation.

The prevention of and protection from the damages that appear in liability cases are also explored in this issue by authors, from both Mexico and abroad, from a contemporary perspective nuanced by their great experience and renowned work as both researchers and legal practitioners.

The themes covered in this issue are all highly original and of an interdisciplinary nature, as demanded by the law in these times, in which legal quagmires have been overcome by the development of society and science themselves, as well as the implementation of effective public policy, in which civil liability fulfils not only a compensatory and reparatory function but also a preventive one.

The issue highlights the authorship of excellent Argentine professors, whose work takes, as a starting point, the concept of damages as the presupposition of civil liability in the recently enacted Argentine Civil and Commercial Code. The function of this preventive aim is linked to the economic analysis of the law, which is undertaken with great legal technique in order to introduce methodological assumptions, both of a legislative nature and those of legal practitioners themselves, which seek more efficient decisions.

The theme of this issue also highlights the concept of non-material damages in the context of novel contemporary situations corresponding to family law and social media. It should be noted that, in these times, claims for non-material

damages due to non-compliance in conjugal relationships and civil liability claims based on the right to fidelity have emerged in various countries over a similar timeframe.

Civil liability, as has been established, does not imply a quagmire pertaining solely to civil law, but also one leading to other greatly important situations occurring in professional practice in general, such as civil medical liability and the application of punitive damages in Mexico. In terms of the duty of the lawyer, the liability incurred by public servants is also evaluated.

We also cover punitive damages in Spain and the problems that have occurred exceptionally in determining the final amount awarded as compensation in intellectual property cases.

The link between civil liability and criminal law is highlighted in three studies, which consider both self-endangerment by the victim as an attenuating factor in liability and compliance with the comprehensive reparation for damages to the victim, or victims, of the commission of a crime or the violation of human rights. These issues are presented in order to evaluate the transition from retributive to restorative justice, which takes, as a central axis, the reparation for damages caused to victims.

By selecting the studies presented in this issue, we have achieved the participation of authors from Argentina, Chile, Spain and, of course, Mexico. Presenting diverse arguments on converging themes from a range of nations and schools, the issue establishes parallels between the social situations in each country, which, ultimately, converge in their positions while weighing specific local circumstances. The quality of the participants has been foremost in the face of all the difficulties that occur during this period of hard work. I thank them for their contribution and patience, which have enabled us to achieve this result based on their excellent work.

Similarly, I would like to thank the *Revista IUS* editorial team for allowing me to participate in this issue, which I expect to have a great impact on the area of civil liability in the contemporary context of the increasing incidence of comprehensive reparation for damages.